

Prólogo de la nueva edición 2023

Introducción

Hace veinte años, 2002, escribí con fuerza, interés e ilusión el libro *Más sociedad, menos y mejor Estado. Pasado, presente y futuro de la sociedad civil*. En su prólogo mis primeras palabras eran: «La mitad de mi vida la he dedicado a promover y fortalecer nuestra sociedad civil. Mi dedicación altruista a ella siempre ha sido intensa, y en algunas épocas podría calificarla de casi plena. Me ha movido a ello el constatar la debilidad de nuestro tejido social; la carencia de una adecuada educación cívica; la excesiva supeditación de la sociedad civil al poder político, a las administraciones...».

Todo lo que escribí hace veinte años lo suscribo hoy, si cabe con más fuerza y preocupación que entonces. Nuestra sociedad civil, aunque han aparecido varios movimientos asociativos con objetivos claros y con llamamientos a la unidad, los personalismos y la falta de una pedagogía de la necesidad de aunar esfuerzos desde la generosidad, la entrega, las prioridades... han hecho que el fraccionamiento de la sociedad sea evidente y difícil de superar. Este debería ser un objetivo prioritario de cuantos consideramos, que hoy más que nunca España precisa de una sociedad civil fuerte, potente, con un mensaje claro, contundente, pedagógico y motivador. Estamos viviendo, matizaría sufriendo, una de las etapas más críticas, difíciles y preocupantes de nuestra joven democracia. Tenemos una clase política, mayoritariamente muy deficiente, poco responsable e incapaz de abordar con éxito la difícil y compleja situación que España, pero también el mundo está viviendo.

En los veinte años transcurridos desde el 2002, fecha de la publicación de este libro y las diferentes presentaciones del mismo que tuvieron fuerte proyección social y mediática, especialmente las celebradas en Madrid –3/XII/2022– y Barcelona 17/XII/2002. En Madrid se presentó en la Fundación José Ortega y Gasset con las intervenciones de: Amando de Miguel, Mercedes Doval, Antonio Garrigues Walker, Margarita Salas, Salvador Sánchez

Terán, y en Barcelona el acto tuvo lugar en el Círculo Ecuéstre, en el mismo me acompañaron: Jaime Gil Aluja, Carlos Güell de Senmenat, Baltasar Porcel.

Congresos Nacionales de la Sociedad Civil

En estos años continué al frente de la Fundación Independiente, cuya presidencia ostente desde 1995 y dejé en diciembre de 2016, excepto desde 2004/2007. Fue elegido presidente Aldo Olcese, que era vicepresidente, y que está desarrollando una excelente y eficaz labor. Desde la Fundación ha constituido la Asociación Sociedad Civil Ahora, SOCIA, que tiene como objetivo agrupar entidades representativas de la sociedad civil, que sin perder su propia personalidad, apoyan principios básicos como la unidad de España, la Constitución, la monarquía parlamentaria, el pacto por la educación... Hasta el momento, SOCIA ha convocado dos Congresos Nacionales de la Sociedad Civil, en los que he tenido la satisfacción de intervenir, fruto de los mismos son los libros: *Repensar España*, sobre el primero celebrado en el Real Casino de Madrid –27 y 28 de febrero de 2020–; y *Relanzar España* sobre el segundo, que tuvo lugar en el Ateneo Mercantil en Valencia –29 de septiembre de 2021–. Actualmente, SOCIA aglutina más de treinta entidades y está preparando la convocatoria del III Congreso Nacional de la Sociedad Civil que se celebrará en Madrid en el primer trimestre de 2023. Es uno de los esfuerzos más relevantes en el fortalecimiento de la sociedad civil con resultados destacados.

En esta línea, están otros encomiables esfuerzos como el que lidera Mariano Gomá en el Foro España de la Solidaridad. Sus orígenes son el G-2020, que promovió hace años Salvador Sanchez Terán, del que nació España Cívica, y el Foro España de la Solidaridad y del Progreso, que convoca los Premios Solidarios y el Progreso. Actualmente, está en proceso de fusión el Foro España de la Solidaridad y del Progreso, y España Cívica.

Otro grupo importante, recientemente formado, es NEOS, con principios cristianos nacido con el impulso de Valores y Sociedad, Fundación Villacisneros, y el apoyo de One Of Us, Fundación Cultural Ángel Herrera y QUEREMOS. Asistí a su acto de presentación, y he participado en algunos de sus actos.

Horarios

En el 2001 en la Fundación Independiente, que presidía, consideramos importante estudiar por qué España era uno de los países europeos y occidentales con una sociedad civil más débil. Se consideró, que uno de los motivos importantes podía ser nuestra singular distribución de los tiempos, únicos en Europa. No estamos alineados con el meridiano de Greenwich, que es el que nos corresponde, si no con el de Berlín que nos marca los horarios desde 16/III/1940. Nuestras jornadas laborales son mayoritariamente tercermundistas, con el presentismo como sistema. La *reunionitis*, número excesivo de reuniones sin un previo estudio del orden del día, ni la hora más propicia para celebrarlas sin fijación de hora para finalizar las mismas. La habitual falta de puntualidad en la celebración de actos públicos y privados, y en la vida habitual. Podríamos continuar, pero todo ello tiene un peso específico y fuerte repercusión en la vida personal, la conciliación, la corresponsabilidad, la igualdad... Y qué decir de la productividad, de las más bajas europeas.

Si el español, mayoritariamente, no tiene tiempo para su vida personal, familiar, social... cómo podemos pretender que tenga tiempo para el mundo asociativo, ONG, asociaciones, fundaciones... Por todo ello desde la Fundación Independiente consideramos oportuno constituir la Comisión Nacional para la Racionalización de los Horarios Españoles, de la que fui su presidente fundador, al igual que de AROHE, Asociación para la Racionalización de los Horarios Españoles. Organizamos Congresos Nacionales

Patrimonio mundial

En 2018, para colaborar en la sensibilización de nuestra sociedad sobre la importancia de nuestro *Patrimonio Nacional* reconocido por la UNESCO constituí con varios amigos y colaboradores la Asociación para la Difusión y Promoción de nuestro Patrimonio Mundial, ADIPROPE, de la que fui presidente y lo continuo siendo. Los españoles debemos conocer mejor nuestro Patrimonio, valorarlo, cuidarlo, difundirlo y estar orgullosos de él. Promovimos la publicación de un libro único *el patrimonio mundial cultural, natural e inmaterial de España*, cuya tercera reedición, actualizada y mejorada, ha sido publicada por Mc Graw Hill. Recientemente lo hemos presentado en más de diez entidades emblemáticas de varias ciudades españolas y algunas exte-

riores. Hemos firmado once Convenios de colaboración con entidades de diferentes ámbitos. Hemos promovido un *curso sobre la gestión del Patrimonio* con la Universidad Politécnica de Madrid. Hemos nombrado *Embajadores Honorarios del Patrimonio Mundial de España* a destacadas personalidades, entre ellas a: Plácido Domingo, Valentín Fuster, Mario Vargas Llosa, el P. Ángel García, Raphael, Carmen Posadas y la Academia de la Diplomacia del Reino de España. Teniendo muy presente que parte esencial de nuestro patrimonio es nuestro idioma, el español, me permito recordar el *Homenaje universal al idioma Español* que promovió la Fundación Independiente desde el 2013 a 2017, y del que fui presidente de su Comité Ejecutivo. Por primera vez en la centenaria historia del español se le hizo un Homenaje Universal, en el que colaboraron con la Fundación Independiente 29 instituciones y entidades, entre ellas la Real Academia Española y el Instituto Cervantes. El acto de Clausura se realizó en el Congreso de los Diputados –29/V/2015– con más de 300 invitados. El mismo estuvo presidido por Jesús Posadas, presidente del Congreso de los Diputados.

El libro *Homenaje universal al idioma español*, de notables características, recogió los actos celebrados, datos sobre nuestro idioma, las conclusiones aprobadas y los discursos de los galardonados con los Premios Nobel de Literatura en español, y los Premios Cervantes. El citado libro lo he entregado oficialmente a varios Jefes de Estado, entre ellos el rey de España, el papa Francisco, los presidentes de Guinea Ecuatorial y Costa Rica... Hemos celebrado actos de presentación en cuatro continentes.

Nuestro idioma, el español, tiene un papel fundamental para el fortalecimiento de la sociedad civil.

Desde el 2002, año de la publicación de mi libro «Más sociedad, menos y mejor Estado» he trasladado mis principios vertebradores de la sociedad en cuantas instituciones y entidades he colaborado activamente. Entre ellas caben destacar:

Reales academias

- *Real Academia de Doctores de España*, 1920. En ella ingresé como académico numerario el 18 de diciembre de 2002. Mi Discurso fue: «La Sociedad Civil y la Clase Política». La contes-tación al mismo estuvo a cargo de Isabel Tocino Biscarolasaga, que en su día, fue ministra de Medio Ambiente.

El tema de mi intervención, como su título señala, está muy en la línea de lo que se expone en el libro.

- *Real Academia de la Mar*, 2005. Pronuncié mi discurso como académico numerario en el CESEDEN –Centro Superior del Estado Mayor de la Defensa Nacional–, el 19 de noviembre de 2017. Su título fue «Los Horarios y la Mar». El discurso de contestación lo pronunció Julio Iglesias de Ussel, que había sido subsecretario del Ministerio de Educación y Ciencia, y es miembro de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas.

El tema desarrollado fue sobre la mar, los horarios y las relaciones humanas.

- *Real Academia Europea de Doctores*, 1914. Ingrese en la misma como Académico Numerario el 1 de julio de 2019. El título de mi Discurso fue «El Patrimonio Mundial, Cultural e Inmaterial de España». Pronunció la contestación al mismo Aldo Olcese Santonja, Presidente de la Fundación Independiente y de SOCIA.

El tema de mi discurso fue sobre nuestro liderazgo en el patrimonio mundial reconocido por la UNESCO, y la necesidad de una sociedad civil que promueva su conocimiento, cuidado, valoración y difusión. Todos debemos estar orgullosos de nuestro patrimonio.

- *Academia de la Diplomacia del Reino de España*, 1996. Mi incorporación como académico numerario se realizó el 22 de enero de 2018, en un acto celebrado en el Real Casino de Madrid.

Mundo asociativo

Soy directivo, entre otras de las siguientes entidades: Club Siglo XXI, Real Liga Naval Española, Panel Cívico, Capítulo Español del Club de Roma, caballero de Yuste, comendador gran oficial de la Orden de Caballeros del Santo Sepulcro de Jerusalén, Foro España de la Solidaridad y el Progreso.

Presidente de Honor de: Círculo Catalán de Madrid, Confederación de Casas Regionales y Provinciales de España, Fundación Independiente, ARHOE, Comisión Nacional para la Racionalización de los Horarios Españoles, Confederación Española de Organizaciones de Mayores –CEOMA–.

Actualmente soy presidente de la: Fundación ADRIDOPE para la Difusión y Promoción del Patrimonio Mundial de España, Centro GAUDI Madrid, y Asociación de Amigos de las Comarcas Tarraconenses en Madrid.

La mayor parte de las entidades con las que estoy vinculado, algunas de ellas desde hace bastantes años, son referentes destacados de nuestra sociedad civil. En todas ellas, mi reiterado mensaje acompañado de una activa colaboración tiene como objetivo conseguir que nuestra ciudadanía sea más responsable, asociativa, solidaria y democrática.

Debemos aunar esfuerzos para construir una España mejor. Hoy, más que nunca. La situación que estamos viviendo en lo social, lo económico, lo político... considero afecta gravemente a la libertad de expresión, de educación, y demás principios reflejados en nuestra Constitución. Por ello, que es imprescindible y urgente el fortalecimiento y la proyección de la sociedad civil que debe tener fuerte presencia en la vida pública y política. El protagonismo de los ciudadanos en las áreas de poder del país debe venir de la mano de la educación, cuidando especialmente el desarrollo integral del ser humano, nuestra variedad cultural, lingüística, costumbres y valores, así como el orgullo de ser españoles y de nuestra rica historia.

Finalizo mis palabras incorporando una de las conclusiones de la Mesa «El fortalecimiento y articulación de la sociedad», que presidí, dentro del I Congreso Nacional de la Sociedad Civil, que tuvo lugar en el Real Casino de Madrid –27 y 28/II/2020–.

«Se considera, por ello un objetivo esencial que se vaya afianzando paulatinamente una sociedad civil fuerte, articulada, concienciada, capaz de reflexionar y debatir con serenidad y espíritu constitutivo, y en colaboración leal con las instituciones, los partidos políticos y los poderes públicos, concitando consensos básicos para nuestra convivencia y formulando propuestas de actuación sobre cuantas cuestiones conciernen al bien común».

Capítulo importante con el que cierro el Prólogo, es el de gratitudes. Considero, sin exagerar, que han sido varios los centenares de personas que a mi llamada me han brindado su colaboración para intervenir en congresos nacionales, jornadas, mesas, conferencias, actos de diferentes índole... que en el transcurso de estos últimos cuarenta años he convocado en mi condición de presidente o directivo de varias de las entidades en las que he colaborado activamente. A todos ellos les expreso mi más sentida gratitud. También a las instituciones estatales, autonómicas, provinciales y locales que han abierto sus puertas a una colaboración abierta al servicio de España y los españoles. No puedo ni deseo olvidarme, porque mi agradecimiento es en muy primer

lugar, a los directivos de las asociaciones, fundaciones, ong... que han contribuido, aunando esfuerzos, al fortalecimiento de nuestra sociedad civil, tan necesitada de colaboración, presencia y proyección.

Gratitud también a algunas personas que han colaborado. Destaco al Prof. Federico Fernández de Buján, del que incorporo un artículo enriquecedor sobre la labor de la UNED; y varios cualificados profesionales que han que me han facilitado informaciones y datos para algunos capítulos. Entre ellos cabe citar a mi hija Nuria Buqueras Montiel, licenciada en Ciencias de la Información, y Enrique Silla Giacomelli, titulado en Derecho.

25 de julio 2022
Festividad de Santiago Apóstol
Patrono de España